

SAMIR AMIN ; conf 27 juin , Paris, résumé

La conférence de Bandung (avril 1955) est à l'origine du Mouvement des Non Alignés, constitué en 1960, qu'on doit lire comme le mouvement des Non Alignés sur la mondialisation de l'époque. La conférence affirmait la volonté des pays d'Asie et d'Afrique ayant reconquis leur indépendance ou en voie d'y parvenir, de s'engager dans une voie de développement accéléré et authentique faisant d'eux des partenaires réels dans le façonnement du monde. Le MNA qui en est issu n'a pas été un avatar de la guerre froide déclanchée par les puissances occidentales impérialistes contre les pays du socialisme de l'époque, mais un Non Alignement sur le mode néo colonialiste de mondialisation que les impérialistes voulaient imposer. Comme le Président Soekarno l'a dit clairement dans son allocution introductive, la conférence – puis le MNA – associait des Etats non seulement différents par leur taille, leurs racines culturelles et leurs trajectoires historiques, mais encore par la voie du développement choisie : socialiste, nationale et populaire, ou réformiste modérée, allant parfois jusqu'à la soumission aux exigences du déploiement capitaliste mondialisé.

L'histoire du déploiement de l'ère de Bandung, de 1955 aux années 1980, est celle de cette première vague « d'éveil du Sud », traversée par les luttes internes articulées aux conflits internationaux, dont l'axe est défini précisément par ces choix d'un développement alternatif, en conflit avec les exigences de la soumission à la mondialisation néo coloniale.

L'essoufflement de cette première vague a permis à l'impérialisme collectif de la triade (Etats Unis, Europe, Japon) de reprendre l'offensive et d'imposer de 1980 à 2010 la nouvelle mondialisation, qualifiée de néolibérale, un monde « sans Bandung, sans Non Alignement », un monde d'Etats et de sociétés alignés sur la nouvelle mondialisation inégale, capitaliste et impérialiste. Cette nouvelle étape de la mondialisation est à l'origine de désastres sociaux dans tous les pays de la planète, dont la violence est redoublée dans les sociétés du Sud. Elle est à l'origine des guerres et du chaos politique produits par la volonté des pays impérialistes de la triade d'imposer leur domination par le contrôle militaire de la planète. Le rejet croissant de cette perspective abominable par les peuples et, à des degrés divers par les Etats du Sud, inspire un renouveau souhaitable et possible d'un second Bandung, du renouveau du Non Alignement sur la mondialisation en place.